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集思录

微 评

画里有话 图/闵汝明 文/丁家发

“网上可办率逾93%”之后 “家长作业禁令”
解除家长“写”作业烦恼

保障慢行者路权
需多管齐下

别被“脱糖电饭煲”收了“智商税”

网红景点不能成为“网骗景点”

随着“抗糖”概念的流行，许多人在日常生活中会选择低糖的饮食方式。有不
少商家称，脱糖电饭煲采用米汤分离等技术降低米饭中的糖量，从而对健康饮食
起到帮助作用，一些电饭煲甚至可以达到降低70%还原糖的作用。近日，记者带
着电饭煲进行实验测定，结果显示，普通电饭煲和脱糖电饭煲蒸出来的米饭，进入
人体后形成的血糖实际没有差异。（据《北京青年报》10月31日报道）

脱糖电饭煲产品，明显是在收“智商税”。相关市场监管部门，也应为这款名
不副实的网红产品降降温。

□蔡晓辉

今年以来，全省各级各部门认真贯彻
落实省委省政府相关决策部署，以推进简
政放权、优化项目审批、深化商事改革、降
低制度成本、完善监管体系、深化政务服
务、全力应对疫情等7个方面为抓手，切实
推动深化“放管服”改革、优化营商环境取
得新的更大突破。截至 9 月底，1239 项省
级事项、8419项市级事项、86473项县级事
项网上可办，省、市、县三级政务服务事项
网上可办率均达93%以上。（据《河北日报》
11月1日报道）

“网上可办率逾 93%”，这个数字看起
来枯燥，却值得我们为之点赞，并给予更
进一步的期待。

首先，它来之不易，背后凝结着大量
艰巨繁杂的工作：平台建设、事项梳理、数
据打通、流程设计、监管制度……哪一项

审批事项该“瘦身”、哪一项该取消，审批
时限怎样压缩，不同部门间的数据壁垒如
何打破，这一件件一桩桩，都需要投入大
量时间和精力。

同时，它也体现着我省“放管服”改革
的加速度，反映了我省优化营商环境、利
企便民的深度和广度：2018年省级政务服
务事项网上可办率 80%以上、市级和县级
可办率50%以上；2019年政务服务“996”工
程要求省、市、县三级事项网上可办率不
低于 90%；而今年 9月底已达 93%以上，到
年底要达到95%。不断提升的数字画出了
一道漂亮的上扬线，直观地体现出我省三
年来的“放管服”改革进程。

“网上可办率逾93%”的工作成绩固然
值得点赞，但我们更应透过数字看到需要
提升之处。第一，与先进兄弟省市比，这
个数字还有提升空间。据媒体报道，四
川、天津等地已经实现了可办率100%。第

二，可办率在省、市、县三级之间还存在不
均衡的情况，一个突出的表现就是省级和
市级的可办率高，而县级的可办率低。第
三，可办率，不等于实办率、办结率，如何
将可办率转化为实实在在的实办率和办
结率，需要在加强服务上多下功夫。

网上可办率是一个硬性的考核指标，
而提高市场主体和群众的办事体验，则是
一个软性的、难以量化的任务。优化办事
服务内容、加强一线工作人员业务培训、
优化队伍建设、增设线上咨询服务等措
施，都可以明显提升政务服务的质量。与
此同时，还要发挥“好差评”制度的激励和
监督作用，用人民满意不满意作为衡量标
准，不断把优化政务服务向纵深推进。

唐山市路北区行政审批局专门成立
网上及网下的“帮办团队”，为企业和群众
提供热心导办、耐心帮办、贴心代办的全
流程、精细化服务，实现了政务服务“网上

网下的无缝衔接”，受到群众好评。这样
的做法，把“保姆式服务”“店小二服务”落
到了实处，提高了“网上可办率”的成色和
含金量，值得各地借鉴。

“放管服”改革是否到位，一个重要标
准是看它能否为市场主体和群众办事增加
便利。只有不断提高三级政务服务事项网
上可办率，提高企业和群众的办事体验，扎
扎实实地推进政务服务向网络化、便捷化、
高效化方向转变，才能跑出利企便民加速
度。由此而言，我们已经完成的“网上可办
率逾 93%”，只是行进过程中的坚实一步。
以更扎实的工作提升政务服务质量和水
平，为企业和
群众办事带来
更多红利，是

“网上可办率
逾 93%”之后
的新任务。

□李英锋

浪漫迷人的“普罗旺斯薰衣草花海”，
其实是一小片稀稀拉拉的盆栽；刷爆朋友
圈的“梦幻灯光节”，现场充斥着各种“土
味皮卡丘”……近年来，各地“网红景点”
层出不穷，但一些景点通过虚假宣传“诱
骗”消费者，受到市场监管部门的处罚。

（据《成都商报》11月1日报道）
好不容易去个“网红景点”，结果大失

所望；千辛万苦奔着惊艳的网拍照片去看
风景，结果只是“照骗”……这样的遭遇，
相信很多人都有过。有的“网红景点”虚
假到何种程度？湖南省临武县市场监管
部门的调查显示，“天空之镜”实际镜面约
8 平方米，却号称“超长 9D 玻璃天空之
镜”；建设施工费用1.5万元，却号称“斥巨
资打造”；显示有蓝天白云、彩色气球等场
景的多张图片更是直接从网上搜集，无一
为景区实景照片。

近年来，随着社交媒体的兴起，网友
热衷自拍、直播、短视频。一些景点经社
交媒体传播，关注度陡然升高，一张照片、
一段短视频，就迅速积聚海量人气，摇身

变成“网红景点”。
应该说，景点能吸引游客主动前往打

卡，当然是好事。但前提是要用优质的服
务和良好的观光体验让游客“ 不虚此
行”。而从曝光查处的来看，这些所谓的

“网红景点”大多由景区直接外包给个人
或公司来经营，为了追逐眼前利益，甚至
不惜通过恶意夸大来欺骗坑害游客，不仅
为相关法律法规所不容，同时还会对整个
旅游行业和消费环境造成损害。

旅游业是释放消费潜力、扩大内需的
重要支撑，“网红景点”的兴起在一定程度
上反映了旅游消费的增长态势。但靠虚
假宣传营造的“网红景点”，注定只能“红
一时”。尤其在旅游业逐步复苏的背景
下，“网红景点”不能变成“网骗景点”，不
能成为“一锤子买卖”。一方面，旅游景点
要加强自律，立足于长远发展，根据自身
条件和特点开发旅游资源，提供优质的产
品和服务，实事求是地进行策划和营销。
另一方面，相关市场监管部门要对“网红
景点”加强监管，依法严厉打击“网红景
点”的虚假宣传行为，维护旅游市场秩序，
促进旅游业健康发展。

□许君强

近日，山西太原市教育局出台《关于进一步做好中小
学生减负工作的实施意见》，明确杜绝将学生作业变成家
长作业，严禁要求家长批改作业。（据中国新闻网 11月 2
日报道）

不写作业母慈子孝，一写作业鸡飞狗跳。提起家长
作业，相信不少家长都有切身感受——下班回家，想好好
休息一下而不得，以致身心俱疲；为完成制作 PPT、手抄
报等明显超出孩子能力范围的作业，不得不亲自操刀，有
时还得求亲告友甚至花钱找人。

让家长参与孩子的教育，形成家校共管模式本身无
可厚非，但学生作业变家长作业明显偏离了“共管”的本
意。留作业、写作业的目的在于检查学生对知识的掌握
程度，如今家长“越俎代庖”，不利于老师准确掌握真实情
况和普遍存在的问题，甚至还会形成误导。长此以往，害
的是学生，误的是教育。

太原的“家长作业禁令”，具有极强的现实针对性。
把家长从不必要的沉重负担中解脱出来，有利于厘清家
长和学校在教育上的边界，让家长的归家长，教师的归教
师，推动学校教育和家庭教育有效衔接、形成合力，达到
更好的教育效果。

今年是中国人民志愿军抗美
援朝出国作战 70周年，为缅怀抗
美援朝先烈，深入学习传承伟大
抗美援朝精神，10月 29日，冀州
中学举办了以“传承英雄风骨
担当复兴重任”为主题的纪念中
国人民志愿军抗美援朝出国作战
70 周年报告会，邀请开国将军后
代红色宣讲团为高一高二全体师
生上了一堂红色思政课。

开 国 上 将 朱 良 才 之 女 朱 筱
秋、开国少将成少甫之子成健、
开国少将吴岱之子吴志民、开国
少将钟元辉之女钟洪江，分别以

《军之良才抗美援朝》《紧急入
朝，打出国威军威》《万岁军从
硝烟中走来》《抗美援朝精神薪
火相传》 为题，深情讲述了父辈
抗美援朝英雄事迹。这些红色故
事跌宕起伏，激动人心，一个个

红色的名字，一段段难忘的历
史，把师生们带回到了那个硝烟
弥漫的峥嵘岁月，诠释了英雄的
中国人民志愿军的抗美援朝精
神，弘扬和展示了人民军队敢打
必胜的血性铁骨。

听完宣讲后，同学们的心灵
得到了一次深刻的革命洗礼，他
们为中国人民志愿军的顽强和英
勇所折服，为党中央毅然决然的
历史性决策所震撼，为中华民族
的凝聚力和向心力所感动。高一
年级学生赵甜歌感慨地说，我们
将永远铭记历史，在伟大的抗美
援朝精神激励下勤奋学习，练就
过硬本领，争做薪火传人，为实
现中华民族伟大复兴的中国梦贡
献磅礴的青春力量。随后，冀州
中学优秀学生代表为将军后代分
别献花。大家一起深情合唱 《歌

唱祖国》，爱国之情在每个人心中
升腾……

冀州中学校长刘涛号召广大
师生，要以革命先烈为榜样，树
立坚定理想信念，把人生的价值
追求深深融入到为党、为国家、
为人民作贡献的崇高使命中去，
用自己的青春与智慧，展现出新
时代中国青年的精神气魄与责任
担当；要坚定自信，勇担时代责
任，在“严、勤、活、实”校训
熏陶下，传承冀中人特有的精气
神，胸怀家国，坚守梦想，用拼
搏奋斗为未来铺路，为梦想加
油；要敢于亮剑，争做时代新
人，传承革命先辈的红色基因，
发扬爱国主义精神和革命英雄主
义精神，为祖国建设添砖加瓦，
书写无悔人生。

（方晓东、李海菊）
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□付 彪

自行车道被机动车挤压成了“一线天”，有的路段甚
至直接变成了汽车停车位；人行道时常被“侵占”“征用”，
行走时要在横冲直撞的自行车、电动车中左躲右闪；车道
划分粗糙、人车混杂，交通秩序混乱……记者发现，不少
自行车和步行者面临着“行路难”的窘境。（据《人民日报
海外版》11月2日报道）

如此情形，一个重要原因在于受“汽车本位”观念影
响，行人和自行车的交通空间未获得有效保障。随着越来
越多的人选择步行、骑行等慢行方式，他们的路权问题也日
益凸显。赋予行人、自行车与机动车同等的道路通行权利，
为慢行者打造安全舒适的出行环境，减少不同交通参与者
的争道冲突，成为城市建设管理必须正视的一个课题。

保障慢行交通者路权，离不开相关法律法规的确
权。北京市发布《步行和自行车交通环境规划设计标
准》，不仅明确城市道路两侧设置人行道和非机动车道为
强制条款，而且明令禁止既有道路通过挤占人行道、非机
动车道方式拓展机动车道。这样的理念和做法值得借
鉴。同时，还要加强对人行道、非机动车道的管理，确保
畅通无阻，为慢行者提供更好的空间。


